

Indios Flecheros de Matagalpa:

Por su gesta patriótica librada el 14 de septiembre de 1856 en defensa de la soberanía nacional, fueron declarados, mediante ley, Héroes de la Batalla de San Jacinto. Según el dictamen arqueológico los participantes eran jóvenes entre 17 y 25 años. En cantidad de sesenta y sesenta y seis. Originarios de las cañadas de Yucul, Matapalo, San Pablo, El Chile, y Jucuapa, en el entonces Partido de Matagalpa.

La Ley se fundamenta en estudios realizados por el Departamento Nacional de Arqueología de la Universidad Católica del Perú y el Instituto Nicaragüense de Cultura y en las revisiones in situ en la “Casa Hacienda San Jacinto” durante el año 2010, aparte del testimonio escrito por el Sargento Carlos Alegría (testigo del 14 de septiembre 1856), sobre su participación.

Según la fundamentación del decreto, actuaron con valentía y armas de flechas frente a los fusiles de repetición de los invasores. El nueve de septiembre salieron a pie de Matagalpa bajo el mando del Mayor Francisco Sacasa con los oficiales *Ceferino González, Miguel Vélez, José Ciero, Francisco Avilés, Manuel Marengo y Estanislao Morales* y llegaron a la Hacienda San Jacinto el once de septiembre. Eran parte del Ejército del septentrión y fueron enviados a reforzar al coronel José Dolores Estrada quien tenía la misión de impedir el robo de ganado y el abastecimiento de alimentos de las tropas filibusteras de Managua, Tipitapa y Granada.

Actualmente los restos están en urnas, en un monumento en la entrada a la Casa Hacienda San Jacinto. Las investigaciones históricas y arqueológicas continuarán proporcionándonos datos.